

Importante

México D.F., 10 de Diciembre de 1975.

Señor  
HANS GORAN FRANCK  
Secretario General de la  
C. I. I. C. J. M. Ch.  
SUECIA

ANKOM

29 DEC. 1975

Besv.....

Estimado Compañero:

Al leer la primera lista de Registro de Crímenes de la Junta, publicada por esa Comisión en Septiembre de este año, me he percatado con profundo estupor que aparezco como desaparecido y presumiblemente muerto después de haber sido detenido y torturado por el Mayor de Carabineros Luis Alarcón Gacitúa, quien se desempeñaba como Comisario de Carabineros en la localidad de Potrerillos, Provincia de Atacama, Copiapó.

Al respecto creo que es mi obligación puntualizar a Ud. algunos hechos con el fin de que la difusión de informaciones falsas no perjudiquen la imagen que esa Comisión debe tener y menoscaben la importante tarea que en favor de la lucha de nuestro pueblo desarrolla. Los hechos son los siguientes:

1.- El día 11 de Septiembre de 1973 me desempeñaba como Superintendente de Comunicaciones de Compañía de Cobre Salvador, con sede en Potrerillos. Al mismo tiempo cumplía funciones de Dirigente Zonal del Partido Socialista. Ese día fui detenido personalmente por el Mayor Alarcón Gacitúa, junto al Gerente de la Empresa, Ingeniero Ricardo García Posada.

2.- Durante nuestro período de detención recibimos un trato particularmente deferente del Mayor Alarcón. Los interrogatorios a que fuimos sometidos, si puede llamárseles así, fueron fundamentalmente conversaciones en torno a la continuidad de la marcha de la Empresa en que trabajábamos. En ningún caso se nos presionó o torturó.

3.- Al efectuárseme cargos que según propia manifestación del policía Alarcón eran infundados, bajo su propia responsabilidad me dejó en libertad después de cuatro días de detención recomendándome abandonar la zona rápidamente y ayudándome a obtener los medios para hacerlo.

4.- Igual actitud asumió el Mayor Alarcón con otros compañeros que tenían riesgos serios sobre su vida de permanecer detenidos.

5.- Según propias expresiones del Mayor Alarcón, al no haber cargos contra el Ingeniero Ricardo García Posada, éste fue enviado a sus superiores en la ciudad de Copiapó para que hiciera entrega de la Empresa. Con posterioridad el Ingeniero García Posada fue fusilado en dicha ciudad por orden, presumiblemente, del General Sergio Arellano Stark, quién se encontraba ese día en la localidad.

6.- Con posterioridad a estos hechos el Mayor Alarcón Gacitúa fue relevado de su cargo, Marzo 1974, y trasladado a otra localidad. Por ello es imposible que haya participado en la aprehensión, tortura y presumible muerte del compañero Joel Huaquiñir Benavides, acaecida con posterioridad. Al margen de ello, Joel Huaquiñir, fue otra de las personas que pudo abandonar la zona gracias a la ayuda del Mayor Alarcón Gacitúa.

7.- En el mes de Octubre fui detenido por militares en la ciudad de San Antonio, Provincia de Santiago, y trasladado al Campo de Prisioneros de Guerra de Tejas Verdes.

8.- Durante mi detención en dicho Campo, recibí un trato degradante y fui sometido a brutales torturas y métodos de presión psicológica durante los innumerables interrogatorios.

8.- En ese Campo, que estaba bajo el mando del Coronel Manuel Contreras Sepúlveda, -hoy Jefe Operativo de la DI-NA- y del Fiscal Militar Mayor de Ejército David Miranda Monardez, pude apreciar la brutalidad y el salvajismo que se aplicaba a los prisioneros e incluso el fusilamiento de algunos de ellos, como el sindicalista Luis Norambuena, miembro del Comité Central del Partido Socialista, el ex policía Raúl Bacciarini,

los sindicalistas Héctor Rojo, Armando Jiménez, Samuel Núñez y Guillermo Alvarez, todos de la localidad de San Antonio. También el ex guardia del Presidente Allende de apellido Bravo.

10.- Pude salir de dicho campo con detención domiciliaria por gestiones de mi esposa ante el Mayor Alarcón Gacitúa, quién envié una carta al Fiscal Miranda Monardes diciendo que no tenía cargos en mi contra.

11.- En el mes de Marzo de 1974 solicité asilo en la Embajada de México y durante el desarrollo de la III Sesión de la Comisión, realizada en México, estuve a cargo de la grabación magnetofónica del evento, oportunidad en que pude palpar la importancia de la tarea que Uds. realizan.

12.- Efectivamente hubo un periodista muerto en la localidad de Potrerillos luego del golpe. Se trata del compañero Carlos Bascuñán Mourgues, quien se desempeñaba en mi departamento, y que falleció al tratar de atravesar la cordillera para internarse en Argentina. La causa de su muerte fue el intenso frío y en nada tuvo participación el Mayor Alarcón.

Me parece que estos hechos son suficientemente aclaratorios de la ponderada conducta del Mayor Alarcón Gacitúa, a quién por ellos y por la convicción que muchos tenemos sobre su carácter de militar patriota, guardamos una alta estimación.

Finalmente, solicitándole la mayor reserva sobre los hechos aquí planteados, que de ser divulgados podrían acarrear graves consecuencias al Mayor Luis Alarcón, quien permanece en Chile, saluda fraternalmente a Ud. y se pone a su disposición,

  
Francisco Orduña Mangiola  
Casa de Chile en México